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LIGNE ÉDITORIALE 

 

L’univers de la recherche ne trouve sa sève nourricière que par l’existence 

de revues universitaires et scientifiques animées ou alimentées, en général, 

par les Enseignants-Chercheurs. Le Département de Philosophie de 

l’Université de Bouaké, conscient de l’exigence de productions scientifiques 

par lesquelles tout universitaire correspond et répond à l’appel de la pensée, 

vient corroborer cette évidence avec l’avènement de Perspectives 

Philosophiques. En ce sens, Perspectives Philosophiques n’est ni une revue de 

plus ni une revue en plus dans l’univers des revues universitaires. 

Dans le vaste champ des revues en effet, il n’est pas besoin de faire 

remarquer que chacune d’elles, à partir de son orientation, « cultive » des 

aspects précis du divers phénoménal conçu comme ensemble de problèmes 

dont ladite revue a pour tâche essentielle de débattre. Ce faire particulier 

proposé en constitue la spécificité. Aussi, Perspectives Philosophiques, en son 

lieu de surgissement comme « autre », envisagée dans le monde en sa totalité, 

ne se justifie-t-elle pas par le souci d’axer la recherche sur la philosophie pour 

l’élargir aux sciences humaines ? 

Comme le suggère son logo, perspectives philosophiques met en relief la 

posture du penseur ayant les mains croisées, et devant faire face à une 

préoccupation d’ordre géographique, historique, linguistique, littéraire, 

philosophique, psychologique, sociologique, etc. 

Ces préoccupations si nombreuses, symbolisées par une kyrielle de 

ramifications s’enchevêtrant les unes les autres, montrent ostensiblement 

l’effectivité d’une interdisciplinarité, d’un décloisonnement des espaces du 

savoir, gage d’un progrès certain. Ce décloisonnement qui s’inscrit dans une 

dynamique infinitiste, est marqué par l’ouverture vers un horizon dégagé, 

clairsemé, vers une perspective comprise non seulement comme capacité du 

penseur à aborder, sous plusieurs angles, la complexité des questions, des 
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préoccupations à analyser objectivement, mais aussi comme probables 

horizons dans la quête effrénée de la vérité qui se dit faussement au singulier 

parce que réellement plurielle.  

Perspectives Philosophiques est une revue du Département de philosophie 

de l’Université de Bouaké. Revue numérique en français et en anglais, 

Perspectives Philosophiques est conçue comme un outil de diffusion de la 

production scientifique en philosophie et en sciences humaines. Cette revue 

universitaire à comité scientifique international, proposant études et débats 

philosophiques, se veut par ailleurs, lieu de recherche pour une approche 

transdisciplinaire, de croisements d’idées afin de favoriser le franchissement des 

frontières. Autrement dit, elle veut œuvrer à l’ouverture des espaces 

gnoséologiques et cognitifs en posant des passerelles entre différentes 

régionalités du savoir. C’est ainsi qu’elle met en dialogue les sciences humaines 

et la réflexion philosophique et entend garantir un pluralisme de points de vues. 

La revue publie différents articles, essais, comptes rendus de lecture, textes de 

référence originaux et inédits. 

 

Le comité de rédaction 
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LES RESSOURCES MOBILISÉES PAR DES ÉLÈVES-MAÎTRES        
DE DAKAR DANS LEUR EXERCICE À LA RÉFLEXIVITÉ                      

EN FORMATION INITIALE 

Amadou Yoro NIANG 
Université Cheikh Anta Diop de Dakar (Sénégal) 

amadouyoro.niang@ucad.edu.sn 

Résumé : 

Le terrain de cette recherche est le Centre Régional de Formation des 

Personnels de l’Éducation (CRFPE) de Dakar. Cette étude de la formation 

initiale des futurs enseignants du 1er degré aborde la lancinante question de 

cette nécessaire articulation théorie-pratique mise de l’avant dans le référentiel 

de formation des maîtres établi par la Direction de la Formation et de la 

Communication (DFC), et dont l’un des objectifs principaux est celui du 

développement des compétences professionnelles des enseignants. Cet article 

fait l’analyse des ressources mobilisées par les futurs enseignants du primaire 

dans leurs pratiques de la réflexivité lors des périodes de stage. Une approche 

qualitative fondée sur l’Étude de cas a été réalisée dans ce sens à partir de 

trois types de données issus respectivement des séquences d’intégration en 

didactique du français, notamment en production d’écrits, des cahiers de 

stage d’élèves-maîtres, et des séances d’animation pédagogique portant sur la 

co-construction de connaissances liées à la maîtrise de la classe. L’analyse des 

travaux de 4 élèves-maîtres a permis d’identifier la nature et la diversité des 

ressources qu’ils ont mobilisées concomitamment au processus réflexif mis en 

œuvre dans une perspective de développement professionnel. 

Mots-clés : Articulation théorie/pratique, développement professionnel, 
formation initiale, réflexivité, savoirs. 

Abstract: 

The field for this research is the Centre Régional de Formation des 

Personnels de l'Education (CRFPE) in Dakar. This study of the initial training 

of future primary school teachers addresses the nagging question of the 

necessary theory-practice articulation put forward in the teacher training 

referential drawn up by the Direction de la Formation et de la Communication 
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(DFC), one of whose main objectives is to develop teachers' professional skills. 

This article analyzes the resources mobilized by future primary school 

teachers in their reflexivity practices during practicum periods. A qualitative, 

case-study approach was used, based on three types of data: integration 

sequences in the didactics of French, particularly in writing production; 

student-teacher workbooks; and pedagogical facilitation sessions focusing on 

the co-construction of knowledge related to classroom management. Analysis 

of the work of four student teachers enabled us to identify the nature and 

diversity of the resources they mobilized in conjunction with the reflective 

process implemented in a professional development perspective. 

Keywords : Initial training, knowledge, professional development, 
reflexivity, Theory/practice articulation. 
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ROUSSEAU ET LA PRÉVENTION DU TERRORISME CONTEMPORAIN 

Seydou KONÉ 
Université Peleforo Gon COULIBALY (Côte d’Ivoire) 

saidkone2000@yahoo.com 

Résumé : 

Les attentats du 11 septembre 2001 contre les Tours jumelles du World 

Trade Center et le Pentagone aux États-Unis, constituent, à n’en point douter 

un moment charnière de notre époque contemporaine, tant par ses 

bouleversants effets sociaux, économiques, sécuritaires que géostratégiques. 

Des actes terroristes d’une rare violence, qui ont jeté une lumière crue sur la 

gangrène du terrorisme international, tout en étant le prélude, aux attentats 

de masse. Face à cet hyper terrorisme et à leur dissémination dans de 

nombreuses régions du monde, les pouvoirs publics se sont raidis davantage, 

en s’engageant à corps perdu dans la voie de l’obsession sécuritaire, avec leur 

lot de dérives liberticides. Le but du présent article, est de montrer que le tout 

répressif (la réponse militaire et judiciaire) priorisé aujourd’hui, est une 

condition nécessaire, mais non suffisante, pour remédier au fléau du 

terrorisme. Il faut un prolongement de la riposte sécuritaire, par des mesures 

préventives, en termes de lutte acharnée contre les fragilités 

socioéconomiques, le tout assorti d’une solide éducation aux valeurs 

républicaines. Autant de préconisations sociales, énoncées matinalement par 

Rousseau (2010, p. 69), « dans le cadre d’une société bien ordonnée », qui 

méritent encore les feux de l’actualité, dans la perspective d’une prévention 

efficiente du terrorisme contemporain. 

Mots-clés : Fragilités socioéconomiques, Légicentrisme, Réarmement 
civique, Surenchère sécuritaire, Terrorisme. 

Abstract : 

The attacks of September 11, 2001 against the twin towers of the World 

Trade Center and the Pentagon in the United States undoubtedly constitute a 

pivotal moment in our contempory era, both in tems of its shocking social, 

economic, security and geostrategic effects terrorist acts of rare violence, 

which shed a harsh light on the gangrene of international terrorism, while 
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being the prelude to the mass attacks in Paris, Madrid, London, 

Ouagadougou, Grand-Bassam, etc. Faced with this massification or hyper-

terrorism and their dissemination in many regions of the world, the public 

autorities have stiffened further, committing themselves headlong to the path 

of security obsession, with their share of libertical excesses. The purpose of 

this article is to show that the whole repressive (the military and judicial 

response) prioritized today, is a necessary, but not sufficient condition to 

remedy the scourage of contempory terrorism. The security response must be 

extended, through preventive measures, in terms of a relentless fight against 

social fragility (extreme deprivation and social inequities), all accompanied by 

a solid education in republican values. So many social recommandations, set 

out in the morinng by Rousseau (2010, p. 69), in the context of well-ordered 

society, which still deserve the spotlight, in the perspective of an efficient 

prevention of contempory terrorism. 

Keywords : Civic rearmement, High militarization, Legicentrism, 
Socioeconomics fragilities, Terrorism. 
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JEAN-PAUL SARTRE ENTRE LITTÉRATURE ET PHILOSOPHIE 

Dimitri OVENANGA-KOUMOU 
Université Marien Ngouabi (République du Congo) 

dimitriovenanga@gmail.com 

Résumé : 

Intellectuel, Jean-Paul Sartre l’est dans différents domaines. Ceux qui le 

prennent plus pour un philosophe devraient revisiter leur position. Il y a, en 

effet, un déséquilibre criant entre le nombre des œuvres philosophiques et 

littéraires dont il est auteur. Aussi, sa philosophie n’est-elle connue, si 

philosophie il y a, que par l’entremise de ses romans et pièces de théâtre. Elle 

n’est pas trop présente sous sa plume et ne peut pas être prise pour un 

prétexte, mais demeure à jamais un sous-texte à cette grande et riche 

littérature. Celle-ci n’est, à cet effet, qu’un palimpseste sous lequel on trouve le 

texte philosophique. S’il est évident que Sartre est philosophe, il est 

néanmoins plus littéraire. 

Mots-clés : Langue philosophique, Palimpseste, Prétexte, Sous-Plan, 
Vocation littéraire. 

Abstract : 

Jean-Paul Sartre is intellectual in several levels. Those who take him more 

for a philosopher should reconsider their position. There is, in fact, a glaring 

imbalance between the number of philosophical and literary works of which he 

is the author. Also, his philosophy is only known, if philosophy there is, 

through his novels and plays. It is not too present under his pen and cannot 

be taken for a pretext, but remains forever a subtext to this great and rich 

literature. This is, for this purpose, only a palimpsest under which we find the 

philosophical text. If it is obvious that Sartre is a philosopher, he is 

nevertheless more literary. 

Keywords : Philosophical language, Palimpsest, Pretext, Sub plan, Literary 
vocation. 
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LANGAGE FICTIONNEL ET DISPOSITIF CONCEPTUEL                    
CHEZ JOHN SEARLE 

Ghislain Thierry MAGUESSA ÉBOMÉ 
Université Marien Ngouabi (Congo) 

ghisebome@gmail.com 

Résumé : 

La présente réflexion se propose d’analyser la transition à partir de la 

fiction comme thème reçu de la philosophie de la connaissance. Qui plus est, 

nous analysons le motif qui préside au choix de notre réflexion, en 

développant les diverses versions et les multiples visions que l’homme de 

science peut avoir sur le langage et la réalité autour de la fiction. Cela conduit 

effectivement à mettre en cause les positions qui tendent à considérer la 

fiction comme une simple apparence du réel. À la lumière d’une « re-

conception » de sa signification philosophique qui se déchiffre au-delà des 

réductionnismes gnoséologiques, méthodologiques et logiques qui y sont 

attachés, nous avons choisi de mettre en perspective le concept problématique 

et controversé de la fiction comme le foyer procédural de la nouvelle 

philosophie du langage. L’idée directrice de notre travail est la corrélation du 

langage et de la fiction dans la mise en route inédite du modèle de la 

découverte du paradigme du langage fictionnel. 

Mots-clés : Complexité, Fictionnel, Langage, Métaphore, Monde, Réalisme, 
Réalité. 

Abstract : 

This reflection proposes to analyze the transition from fiction as a theme 

received from the philosophy of knowledge. What’s more, we analyze the reason 

which presides over the choice of our reflection, by developing the various 

versions and the multiple visions that the man of science car have on the 

language and the reality around the fiction. This effectively leads to questioning 

the positions that tend to consider fiction as a simple appearance of a « re-

conception » of its philosophical meaning that can be deciphered beyond the 

gnosological, methodological and logical reductionisms attached to it, we have 

chosen to put into perspective the problematic and controversial concept of 
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fiction as the procedural focus of the new philosophy of language. The guiding 

idea of our work is the correlation of language and fiction in the unprecedented 

setting in motion of the paradigm discovery model fictional language. 

Keywords : Complexity, Fictional, Language, Metaphor, World, Realism, 
Reality. 
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LA POÉSIE HUMANISTE DANS LES DESTINÉS D’ALFRED DE VIGNY 
ET LES CONTEMPLATIONS DE VICTOR HUGO :                             

UNE POÉSIE PHILOSOPHIQUE 

Kouakou Bernard AHO 
Université Alassane OUATTARA (Côte d’Ivoire) 

b2ahoko@gmail.com 

Résumé : 

La poésie et la philosophie, deux disciplines apparemment incompatibles 

dans leur enseignement et l’objet de leur discours, se rejoignent dans leur visée. 

Elles sont, certes, différentes, mais elles possèdent la même démarche qui 

converge vers l’Homme. La présente analyse porte sur les véritables rapports qui 

lient ces deux modes de pensée. Elle s’ouvre ainsi sur l’instauration d’une 

poésie philosophique de l’homme. La stylistique et la sociocritique ont permis de 

découvrir, en dépit de quelques divergences, une relation intime entre les deux 

disciplines. En abordant la question de l’homme et de son existence dans le 

monde sous l’angle poétique et métaphysique dans l’œuvre de Vigny, on situe la 

quête de la vérité dans la dimension ontologique au niveau de l’être. 

Mots-clés : Connaissance, convergences, Être, Métaphysique, Philosophie 
de l’homme, Poésie humaniste, Poésie philosophique. 

Abstract : 

Poetry and philosophy, two disciples which seem apparently incompatible 

by their teaching and by their object of their discourse, meet in aim. They are, 

of course, different, but they have the same approach that converge towards 

Man. The present analysis focuses on the true relationships between these two 

modes of thought. It thus opens on the establishment of a philosophical poetry 

of man. Stylistics and socio-criticism have revealed, despite some differences, 

an intimate relationship. In addressing the question of man and his existence 

in the world from the poetic and metaphysical angle in Vigny’s work, we 

situate the quest for truth in the ontological dimension at the level of being. 

Keywords : Knowledge, Convergences, Being, Metaphysics, Philosophy of 
man, humanist Poetry, philosophical Poetry. 



Perspectives Philosophiques n°025, Deuxième trimestre 2023 

  

Boubakar MAIZOUMBOU   101 

L’IMPLICITE DE LA THÈSE MARXIENNE DE L’INSÉPARABILITÉ        
DE L’HOMME ET DE LA NATURE 

Boubakar MAIZOUMBOU 
Université Abdou Moumouni de Niamey (Niger) 

boubakarmah@gmail.com 

Résumé : 

La thèse marxienne de l’inséparabilité de l’homme et de la nature consiste à 

définir l’homme comme être de la nature. Par cette thèse, Marx veut montrer 

que l’homme perd sa naturalité dans les rapports de production capitalistes. Ce 

texte met en exergue le sens caché de la thèse marxienne sur la naturalité de 

l’homme. Pour ce faire, notre réflexion se penche, dans un premier moment, sur 

la définition de l’homme comme être de la nature. Ce qui permet de dégager, 

dans un deuxième moment, la vraie signification de cette définition. Et, dans le 

troisième moment, il s’agit de montrer que même identique à la nature, l’homme 

y fait face comme un être à la fois passif et actif. 

Mots-clés : Dénaturation, Désobjectivation, Homme, Nature, Production 
capitaliste. 

Abstract : 

The Marxian thesis of the inseparability of man and nature consists in 

defining man as a being of nature. With this thesis, Marx wants to show that 

man loses his naturalness in the capitalist relations of production. This text 

attempts to highlight this implicit aspect of the Marxian thesis on man's 

naturalness. In order to do so, our reflection first looks at the definition of 

man as a being of nature. This allows us to identify, in a second moment, the 

true meaning of this definition. In the third part, we show that even though 

man is identical to nature, he faces it as both a passive and an active being. 

Keywords : Denaturation, Deobjectification, Man, Nature, capitalist 
Production. 
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LIBERTÉ ET RESPONSABILITÉ CHEZ JEAN-PAUL SARTRE 

Lago II Simplice TAGRO 
Université Alassane OUATTARA (Côte d’Ivoire) 

papaceleste@yahoo.fr 

Résumé : 

La philosophie de Jean-Paul Sartre est qualifiée d’existentialisme athée. Ce 

qualificatif vient du fait qu’elle nie, au départ, l’existence d’un Dieu pourvoyeur 

d’essence. Il faut, cependant, aller au-delà de cette simple négation de Dieu 

pour y voir, en réalité, le désir du philosophe français d’asseoir une philosophie 

de la responsabilité, enjeu ou prolongement de la liberté qui est 

consubstantielle à l’homme. La liberté sartrienne n’est donc pas à voir comme 

une vie de licence, comme on pourrait l’alléguer mais elle est, au contraire, une 

pensée qui fait de l’homme l’auteur exclusif de ses choix qui l’engagent, mais 

qui doivent également prendre en compte le choix des autres : la liberté de 

l’homme donc sa responsabilité vis-à-vis de lui-même et à l’égard des autres. 

Mots-clés : Choix, Dieu, Liberté, Responsabilité, Universalité. 

Abstract : 

Jean-Paul Sartre's philosophy is described as atheistic existentialism. This 

qualifier comes from the fact that it denies, initially, the existence of a God 

purveyor of essence. It is necessary, however, to go beyond this simple 

negation of God to see, in reality, the desire of the French philosopher to 

establish a philosophy of responsibility, stake or extension of freedom that is 

consubstantial with man. Sartrian freedom is therefore not to be seen as a life 

of absence of license, as one might allege, but it is, on the contrary, a thought 

that makes man the exclusive author of his choices that engage him but which 

must also take into account the choice of others: the philosophy of Sartre 

combines, so to speak, human subjectivity and universality of social life. 

Keywords : Freedom, Responsibility, Choice, God, Universality. 
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Résumé : 

La passion du crime mobilise le terroriste et l’oblige à frapper la totalité du 

réel de la plus effroyable des manières. Face à cette ivresse assassine, il faut 

compléter la riposte sur le champ policier par l’engagement total du citoyen. 

Cette détermination, pour être efficace, doit s’accompagner d’une révolution de 

l’engagement politique. Cet engagement de l’homme, pour être plénier, doit 

être porté par la puissance entremetteuse de l’État. Le traitement politique de 

ce problème radical exige une implication universelle des autres États. Et, 

l’urgence de ce traitement désigne toujours l’État national comme le lieu 

politique de son examen total et de la décision à prendre à son sujet. Cette 

unité des engagements, devenue unité proprement engagée, a désormais un 

contenu qui exige une valeur et une norme stimulant les citoyens de ces États, 

comme citoyens, comme hommes. Un tel objectif détermine la disposition 

morale de l’homme qui ne peut être ce qu’il doit être que s’il s’incorpore le 

mépris du terrorisme. Ce mépris sera désormais inscrit dans la nature 

humaine, il sera constitutif de son humanité. Ce faisant, l’essentiel de la lutte 

contre le terrorisme ne sera pas délégué seulement à l’intervention militaire, 

encore moins à la détermination des citoyens, des États mais à l’engagement 

intensifié de l’humain en l’homme. Pour aboutir à ce résultat, nous avons 

utilisé la méthode d’analyse directe. 

Mots-clés : Citoyen, Engagement, Homme, Politique, Terrorisme. 

Abstract :  

The passion for crime mobilizes the terrorist and obliges him to strike the 

totality of reality in the most appalling of ways. Faced with this murderous 

intoxication, the response on the police must be supplemented by the total 

commitment of the citizen. This determination to be effective must be 

accompanied by a revolution in political commitment. This commitment of man 
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to be full must be carried by the intermediary power of the State. The effective 

political treatment of this radical problem in its novelty requires the universal 

involvement of other States. And, the urgency of this treatment always 

designates the national state as the political place of its total examination and of 

the decision to be taken about it. This unity of commitments, which has become 

a properly committed unity, now has a content that requires a value and a 

standard that stimulates the citizens of these States, as citizens, as men. Such 

an objective determines the moral disposition of man, which can only be what it 

should be if it incorporates contempt for terrorism. This contempt will 

henceforth be inscribed in human nature, it will be constitutive of his 

humanity. In doing so, most of the fight against terrorism will not be delegated 

solely to military intervention, even less to the determination of citizens and 

States, but to the intensified commitment of the human in the human. To 

achieve this result, we used the direct analysis method. 

Keywords : Citizen, Commitment, Man, Politics, Terrorism. 
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PENSER ET PANSER LA PERTE DE LA BIODIVERSITÉ EN AFRIQUE 
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Résumé : 

Aujourd’hui, tous les continents, sont impactés, mais à des degrés divers, 

par la crise environnementale. Si la recherche de solution à cette crise conduit à 

interroger notre agir pratique dans le monde naturel, il convient de noter qu’un 

changement significatif dans notre rapport à la nature ne peut s’observer que si 

nos paradigmes intellectuels, nos principes moraux à l’égard de la nature sont 

aussi questionnés. Pour une protection de la biodiversité en Afrique, il convient 

de réinterroger à nouveau frais la spiritualité, les systèmes de valeurs et le 

savoir-faire des traditions africaines. Dégagez le substrat onto-anthropo-éthique 

qui régit le rapport des sociétés traditionnelles africaines à la nature et 

revaloriser les savoir-faire des peuples dits indigènes pourraient participer à 

changer aujourd’hui notre rapport mercantile, mécanique et d’assujettissement 

du donné naturel. La protection de la biodiversité pourrait passer par un 

réexamen de la cosmologie des sociétés africaines et de leur savoir-faire. 

Mots-clés : Africain traditionnel, Biodiversité, Crise environnementale, 
Ontologie, Savoir-faire et technique. 

Abstract : 

Today, all the continents are impacted at diverse levels by the 

environmental crisis; and this according to the western conception of nature 

and its conquest nature. If the quest of solutions to this crisis leads us to 

question ourselves concerning our behavior towards nature, we also have to 

notice that an important change in our way to deal with nature cannot be 

possible if we do not make use of our moral values and intellectual paradigms 

in our relation with nature. For protecting the African biodiversity we should 

question once more the spirituality, the system of values and the know-how of 

the African traditions. Show the onto-anthropo-ethical substrate that 
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constitutes the basis of the link between the traditional black man and the 

nature. Then, revalue the know-how of peoples said to be indigenous can 

contribute to change today our relation of exploitation towards nature 

transmitted to us by western tradition. Otherwise, the biodiversity protection 

can be done by the examination of the African societies cosmology and their 

know-how. Therefore, this work will be a contribution that will consist in 

questioning the ingenuity of African peoples regarding the different stakes of 

the protection of the nature. 

Keywords : Biodiversity, environmental Crisis, Know how, Ontology, 
technic and traditional African. 
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LA FAILLITE DES PARTIS POLITIQUES AU MALI 

Baba SISSOKO 
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Résumé : 

Lors de la 16ème conférence des chefs d’États de France et d’Afrique tenue à la 

Baule du 19 au 21 juin 1990, le Président français de l’époque, Monsieur 

François Mitterrand a invité les pays d’Afrique à organiser des élections 

véritablement libres et instituer le multipartisme. Ainsi, à l’instar des autres pays 

de la sous-région, le Mali dans sa Constitution du 25 février 1992 a opté pour 

une démocratie basée sur le multipartisme intégral. Aujourd’hui, force est de 

constater que la démocratie malienne est en crise. Cette crise démocratique au 

Mali s’explique en grande partie par la faillite des partis politiques qui n’ont pas 

su jouer le rôle pour lequel ils ont été créés. Ce qui a eu comme conséquence de 

nombreux bouleversements sur le plan politique conduisant à des renversements 

de régimes politiques et à l’arrivée des militaires sur la scène politique. 

Mots-clés : Comportement politiques, Démocratie, Élection, Faillite, Mali, 
Multipartisme, Partis politiques, Pléthore. 

Abstract : 

During the 16th Conference of Heads of State of France and Africa held in La 

Baule from 19 to 21 June 1990, the French President of the time, Mr François 

Mitterrand, invited African countries to organise truly free elections and institute 

a multi-party system. Thus, following the example of other countries in the sub-

region, Mali, in its constitution of 25 February 1992, opted for a democracy based 

on an integral multi-party system. Today, it is clear that Mali's democracy is in 

crisis. This democratic crisis in Mali can be explained in large part by the failure 

of political parties to play the role for which they were created. This has resulted 

in numerous political upheavals leading to the overthrow of political regimes and 

the arrival of the military on the political scene. 

Keywords : Political behaviour, Democracy, Election, Bankruptcy, Mali, 
Multiparty system, Political parties, Plethora. 
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L’ÉLITISTISME POLITIQUE DE PLATON EN QUESTION 

Albert ILBOUDO 
Université Joseph Ki-Zerbo (Burkina Faso) 
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Résumé : 

L’échec de la gouvernance politique dans certaines parties du monde, 

ramène au centre de la réflexion philosophique la question des doctrines et 

des régimes politiques. Désillusionnés par l’incompétence des dirigeants, 

nombreux sont les citoyens qui, aujourd’hui implorent l’avènement d’hommes 

providentiels. Ce phénomène est loin d’être nouveau. Les cités de l’époque de 

Platon avaient été le théâtre de défis presque similaires. Confier l’exercice du 

pouvoir à l’élite, particulièrement aux philosophes, cette classe excellente et 

minoritaire, avait été la solution à laquelle a abouti la réflexion politique de 

Platon contenue essentiellement dans ses ouvrages politiques, notamment la 

République, le Politique et Les Lois. Cependant, à la lumière d’une critique 

adossée aux principes de la démocratie moderne, l’élitisme politique tel que 

prôné par Platon, nous apparaîtra parfois moins pertinent, souvent en 

déphasage avec les principes universels des droits de l’homme et du citoyen. 

Mots-clés : Aristocratie, Démocratie, Égalité, Élite, Justice. 

Abstract : 

The failure of political governance in certain parts of the world brings the 

question of doctrines and political regimes back to the center of philosophical 

reflection. Disillusioned by the incompetence of the leaders, many are the 

citizens who, today, implore the advent of providential men. This phenomenon 

is far from new. The cities of Plato's time had faced almost similar challenges. 

Entrusting the exercise of power to the elite, particularly to the philosophers, 

this excellent and minority class, had been the solution to which Plato's 

political reflections contained in his political works, in particular the Republic, 

the Politics and The Laws, led. However, in the light of a critique based on the 

principles of modern democracy, political elitism as advocated by Plato will 
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sometimes appear less relevant to us, often out of phase with the universal 

principles of human and citizen rights. 

Keywords : Aristocracy, Democracy, Equality, Elite, Justice. 
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Résumé : 

L’action occupe une place centrale dans la philosophie d’Arendt. Elle est le 

mouvement par lequel l’homme s’insère dans la vie publique. Ainsi, sa 

conception de la liberté acquiert sa plus haute signification comme étant la 

liberté éprouvée par la révélation du « qui ». Ici, le « qui » est une question 

fondamentale pour qui veut trouver sa place dans l’action collective. En vérité, 

« qui » est le symbole de toute activité capable de faire advenir l’espace 

commun, socle du vivre-ensemble et de la liberté. 

Mots-clés : Action, Espace public, Liberté, Sujet. 

Abstract : 

Action is central to Arendt's philosophy. Action is the movement by which 

man inserts himself into public life. Thus, his conception of freedom acquires 

its highest meaning as being a freedom experienced by the revelation of the 

“who”. The “who” is a fundamental question for anyone who wants to find their 

place in collective action. In truth, “who” is the symbol of any activity capable 

of bringing about the common space, the basis of living together and freedom. 

Keywords : Action, Freedom, public Space, Subject. 
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L’ÉDUCATION COMME PRIORITÉ DE L’INVESTISSEMENT         
DANS L’HUMAIN 
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Résumé : 

Dans la société d’aujourd’hui en transformation constante, l’on parle de crise 

de l’éducation. Cette crise a pour conséquence la détérioration de la qualité de la 

vie humaine, l’effondrement de l’école, la démotivation des apprenants, etc. 

Remédier à cette crise nécessite de faire de l’éducation une priorité de 

l’investissement dans l’humain, afin de retrouver le sens de l’humanité. 

L’éducation doit donc constituer, aujourd’hui, la priorité de l’investissement 

humain. Investir dans l’homme, c’est, avant tout, l’éduquer et même restaurer 

tout une nation. Notre travail consistera à montrer que l’éducation constitue un 

fondement capital du développement et du devenir de l’humain. À travers une 

approche analytique, il est question d’indiquer que l'éducation est une vaste 

entreprise qui engage le destin et le devenir d'une nation. 

Mots-clés : Développement, Éducation, Formation, Humain, Investissement. 

Abstract : 

In today’s constantly changing society, the education crisis is at stake. The 

consequences of this crisis are a deterioration in the quality of human life, the 

collapse of schools, demotivated learners, and so on. To remedy this crisis, we 

need to make education a priority for investment in people, in order to regain a 

sense of humanity. Education must therefore be the priority for human 

investment today. Investing in people means, above all, educating people and 

restoring an entire nation. Our task will be to show that education is a vital 

foundation for human development and the future. Using an analytical 

approach, we will show that education is a vast undertaking that affects the 

destiny and future of a nation. 

Keywords : Development, Education, Training, Human, Investment. 
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Résumé : 

L’objectif de cet article est d’analyser l’expression des besoins en formation 

continue des instituteurs en République du Bénin. 611 pratiques 

enseignantes ont été observées avec une centaine d’entretiens semi-dirigés. 

L’analyse a permis de comprendre que la manière dont les instituteurs et les 

membres du corps de contrôle et d’inspection pensent la planification et 

l’organisation de la classe relève de l’ordre des représentations sociales. Les 

classes deviennent surchargées du fait de la compression et de la fusion des 

groupes et des classes. Ces mesures qui sont certainement comprises en 

termes de contrôle et de maîtrise des dépenses publiques par le gouvernement 

sont aussi liées à la manière dont les politiques conçoivent le bien public. Ces 

perceptions de l’expression des besoins en formation continue des différentes 

catégories d’acteurs, qui du reste sont contradictoires, ne favorisent pas la 

professionnalisation du métier d’instituteur. 

Mots-clés : Expression des besoins, Formation continue, Instituteurs, 
Représentations sociales. 

Abstract: 

The objective of this article is to analyze the expression of the continuing 

education needs of teachers in the Republic of Benin. 611 teaching practices 

were observed with around a hundred semi-directed interviews. The analysis 

made it possible to understand that the way in which the teachers and the 

members of the body of control and inspection think about the planning and 

the organization of the class fall within the order of social representations. 

Classes become overloaded due to compression and merging of groups and 

classes. These measures, which are certainly understood in terms of control 

and control of public expenditure by the government, are also linked to the 
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way in which politicians conceive of the public good. These perceptions of the 

expression of the continuing education needs of the different categories of 

actors, which moreover are contradictory, do not favor the professionalization 

of the profession of primary school teacher. 

Keywords: Expression of needs, continuing Education, Teachers, social 
Representations. 
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Résumé : 

Historiquement il semble difficile de dissocier les religions révélées de 

l’usage de la violence qui les accompagne. Pourtant la violence n’est pas 

l’essence des religions révélées. Cette affirmation est vraie pour le Judaïsme et le 

Christianisme, mais elle est aussi vraie pour l’Islam. Toutefois, la violence 

terroriste tente aujourd’hui d’élire domicile au sein de la religion musulmane. 

Cette tentative de domiciliation de la violence terroriste au sein d’une religion 

qui se réclame pacifique dans son essence même, nous rappelle l’histoire de la 

religion chrétienne durant la période du Moyen-âge. Le Christianisme a aussi 

connu, durant le Moyen-âge, la violence. Cette violence était utilisée par l’Église 

soit pour défendre des causes purement religieuses (la chasse aux sorcières, les 

croisades), soit pour défendre des causes politiques (la nuit de la Saint 

Barthélémy), ou soit enfin pour défendre des causes scientifiques (le phénomène 

Galilée). Cependant contre la violence qui sévissait dans la religion chrétienne, 

la philosophie des Lumières a joué un rôle décisif. Elle s’est constituée comme 

une véritable thérapie face à la connotation chrétienne de la violence religieuse, 

étant donné qu’elle a réussi à changer non seulement la représentation que les 

hommes se faisaient de la religion, mais aussi la place qu’occupait la religion 

dans la société. Dès lors ce moyen de médication qui avait été utile pour 

contenir la violence religieuse au sein du Christianisme, pourrait-elle servir 

encore aujourd’hui contre le terrorisme islamiste ? C’est dans cette logique que 

s’inscrit ce présent écrit qui ambitionne de critiquer le visage actuel de la 

violence religieuse, à savoir le terrorisme islamiste, par le truchement de la 

philosophie des Lumières. Autrement dit, il est question de montrer les vertus 

qu’offre la philosophie des Lumières face au terrorisme islamiste, ce qui 

implique en même temps de mesurer l’actualité de la philosophie des Lumières. 

Tel est le problème central autour duquel s’articule ce présent écrit. 
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Mots-clés : Islam, Philosophie, Religion, Terrorisme, Violence. 

Abstract : 

Historically, it seems difficult to dissociate revealed religions from the use of 

violence that accompanies them. Yet violence is not the essence of revealed 

religions. This statement is true for Judaism and Christianity, but it is also true 

for Islam. However, terrorist violence today tries to take up residence within the 

Muslim religion. This attempt to domiciliate terrorist violence within a religion 

that claims to be peaceful in its very essence, reminds us of the history of the 

Christian religion during the period of the Middle Ages. Christianity also 

experienced violence during the Middle Ages. This violence was used by the 

Church either to defend purely religious causes (the witch hunt, the crusades), 

or to defend political causes (the night of Saint Bartholomew), or finally to 

defend scientific causes (the Galileo phenomenon). However, against the 

violence that raged in the Christian religion, the philosophy of the 

Enlightenment played a decisive role. It has constituted itself as a real therapy 

in the face of the Christian connotation of religious violence, since it has 

managed to change not only the representation that men have of religion, but 

also the place occupied by religion. in the society. Could this means of 

medication, which had been useful in containing religious violence within 

Christianity, still be used today against Islamist terrorism? It is in this logic that 

this writing fits, which aims to criticize the current face of religious violence, 

namely Islamist terrorism, through the philosophy of the Enlightenment. In 

other words, it is a question of showing the virtues offered by the philosophy of 

the Enlightenment in the face of Islamist terrorism, which implies at the same 

time measuring the relevance of the philosophy of the Enlightenment. This is 

the central problem around which this present work is articulated. 

Keywords : Islam, Philosophy, Religion, Terrorism, Violence. 


